

85年8月12日、日航機墜 誌研究館名誉館長=は19 に伊藤正男に教えを請うた ち上げの相談のため、飛行 ビで見た。 したのを覚えている。 機で大阪入りした。 身震い 落事故の 一報を友人とテレ 脳については事あるごと その前日、 中村桂子(87)=JT生命

「生命誌」立

御巣鷹に逝った科学者

多かったでしょうけれど、

一当時は否定的な意見も

22年にノーベル賞)がD

流の研究をベースに、信

明かす時代、科学的に「80

ルタール人の関係性を解き NAで現生人類とネアンデ

の盛夏、玉音放送が流れた。

昨日までは「天皇陛下から

いただいた、汚したらもの

験に他ならない。小学4年

ものの、塚原仲晃を直接 知るわけではない。ただ、 例えば、遺伝子が分かれ 「可塑性はすごい、と思 心配なのは人間。人間は生命誌の中に しょ、みたいな。ずれていた るような考え方。「科学は決 ば何でも理解できると捉え ら気持ちが悪い。生きもの 定論。これがあれば、こうで

学を考える際も基本だとし

可塑性は、現代では生命科 真ん中にいた科学者が」。 も脇にいる人じゃなく、ど 念を持って主張した。それ

る」。理解が及ばなかった

があることが分かってい 億人の人類に共通のルーツ

すごく叱られた」教科書を、

時ならいざ知らず、この期

に及んでなぜ戦争ができる

を、体験した世代です」 っと変わった民主主義と た。「戦争と世の中ががら 黒塗りにしなさいと言われ

と力を込めた。

た上で、中村は言う。 「可塑性って好きですね。

のか。「しかも使われる武

生き物は可塑性あってのも 数々の著書、メディアや 器類は、全て科学が生み出 して語る。 「科学は役立つものであ

「アリとライオンを比べて、

どっちが上って言ったっ

て、意味はないでしょう」

日本人がいて人類、生き物、 家族がいて仲間があり、

った

視線はまた、現代全般を

見つめる。「今の社会は、

全部を一直線に並べての競

主義で、支えるのが金融資 争。そうさせるのが新自由

本主義」。でもね、と中村。

う。今もその傾向が強いけ

のです

とか、脳を相手にしてもそ

れど、当時の科学はほとん

どがそんな考え方だった」 方で塚原が探究し、代

じて柔軟に変化するという 性は、脳が環境や状況に応 経細胞の結合部分)の可塑 名詞となったシナプス (神

近く、常識になった。 内容だった。急逝から40年

> かしい」とするものがある。 に論じ続ける中村が今、「お 生命誌研究者として積極的

の無意味さを語る責任のあ

ちの中の私』として考え直

しませんか」。中村は呼びか

地球がある。「そんな『私た

っていない。科学者が戦争

人間についての科学が役立

る時代になったと思う」

主張の礎にあるのは実体

ウクライナ侵攻だ。

スバンテ・ペーボ(20

講演を介しての情報発信。

れと言いながら、ここでは